
Retos futuros en Economía Aplicada: Presentación del número monográfico dedicado a conmemorar los 25 años de la Revista Estudios de Economía Aplicada

JOSEFA EUGENIA FERNÁNDEZ ARUFE

Catedrática Emérita de Economía Aplicada. Universidad de Valladolid. Ex Presidenta de ASEPELT. Avda. Valle de Esgueva, 6, 47011 Valladolid, España. E-mail: jfarufe@eco.uva.es

Con este número extraordinario de la Revista *Estudios de Economía Aplicada* se conmemoran los 25 años de su existencia. Es un motivo de satisfacción realizar esta presentación para quien tuvo el honor de hacerlo también con el que comenzó su andadura. Era el número 0 y vio la luz en la *Reunión Anual de Cádiz*, celebrada durante los días 6, 7 y 8 de junio de 1993¹. La séptima que se realizaba.

Es conveniente hacer un poco de historia para conocer dónde y cómo se origina y desarrolla la publicación de la que hoy celebramos su nacimiento y vida. Es consecuencia de la creación de la *Asociación Española de Economía Aplicada (ASEPELT-ESPAÑA)*, *Capítulo Español de la Asociación Científica Europea de Economía Aplicada*, que fue resultado de los deseos e inquietudes de una veintena de economistas y profesores españoles dedicados al estudio de la Economía Aplicada, tanto en su aspecto teórico como práctico, bajo la dirección del Profesor J. Bernardo Pena Trapero que fue el promotor. Sintieron la necesidad de crear una asociación que sirviera de foro para la discusión y conocimiento de sus investigaciones, así como para el mejor entendimiento de las personas e instituciones que trabajaban en el ámbito de la Economía Aplicada. Idea muy novedosa ya que las áreas de conocimiento, más o menos como llegan hasta nosotros, son el producto de la Ley de Reforma Universitaria de 1983 y su desarrollo posterior.

En Madrid, en la sede del Instituto Nacional de Estadística, en el año 1986, se iniciaría el camino que iba a hacer realidad los deseos que hemos manifestado, coincidiendo con la celebración de las *Primeras Jornadas de Modelización*

¹ Los anteriores congresos, por orden cronológico, se habían celebrado en las ciudades de Barcelona, Valladolid, Sevilla, Murcia, Las Palmas de Gran Canaria y Granada.

Económica. A tal fin, se nombró un Comité encargado de preparar un borrador de estatutos que estaba formado por: J. Bernardo Pena (Universidad de Alcalá de Henares), como Presidente; Carlos Murillo Fort y Martí Parellada Sabata (Universidad Central de Barcelona); Vicente Antón (Instituto Nacional de Estadística); Josefa Eugenia Fernández Arufe (Universidad de Valladolid) y Milagros Dones Tacero (Universidad Autónoma de Madrid), en calidad de Secretaria Ejecutiva. Este Comité trabajó durante varios meses en la elaboración de un borrador de *Proyecto de Estatutos* para su discusión, y eventual aprobación, en la futura Asamblea Constituyente que se celebraría en Barcelona al año siguiente. Asimismo, se acuerda establecer una periodicidad anual de las reuniones a las que se invitaría a diversos especialistas y departamentos de Economía Aplicada con el máximo carácter abierto.

Así, hace treinta años, en la Universidad de Barcelona, los días 22 y 23 de junio de 1987, se celebran las *Segundas Jornadas sobre Modelización Económica*² como continuación de las de Madrid. Contaron con mayor número de asistentes e investigadores que la edición anterior. En principio, estas reuniones trataban de suplir determinadas carencias y dar respuesta a interrogantes que surgían en el campo de la Economía Aplicada. Entre otras, las exigencias a los economistas, por parte de la sociedad, de soluciones a los problemas que se plantean en el funcionamiento de la economía; o bien, las dificultades que presenta, en determinadas circunstancias, la modelización y predicción económica debido a la falta de datos adecuados o a la complejidad de la realidad que se trata de modelizar. Favorecer el intercambio científico y el contraste de ideas y pareceres constituía el objetivo final.

Fue en estas *Jornadas* en las que se incluyó la creación, e impulsó, el *Capítulo Español de la Asociación Internacional ASEPELT (Asociación Científica Europea de Economía Aplicada)*. Se celebró la correspondiente Asamblea Constituyente de donde surge un Comité Ejecutivo Provisional, en el que sería nombrado Presidente J. Bernardo Pena Trapero y Secretario General Martí Parellada Sabata. También se aprobaron sus Estatutos, que posteriormente seguirían los pertinentes trámites administrativos hasta su aprobación definitiva. Se acordó celebrar la siguiente reunión en Valladolid. Finalmente, se ha de anotar que la conferencia de clausura la impartió Lawrence R. Klein, que aceptó ser uno de los Socios de Honor de la *Asociación*. Más tarde se incorporaría, también como Socio de Honor, Wassily Leontief. Las diferentes ponencias que se presentaron, en las ocho sesiones que se realizaron, se recogen en el libro *Comunicaciones presentadas a las Segundas Jornadas sobre Modelización*

² El Profesor Manuel Artís Ortuño, Director del Departamento de Econometría, Estadística y Economía Española, y sus colaboradores fueron los que se encargaron de la celebración de esta segunda reunión, en colaboración con el Centro Lawrence R. Klein de la Universidad Autónoma de Madrid.

Económica, editado por Manuel Artís Ortuño y Jordi Suriñach Caralt. Es una publicación del Departamento de Econometría, Estadística y Economía Española y Publicacions Universitat de Barcelona. El libro comienza con una introducción del Profesor Manuel Artís, entonces Director del Departamento.

Quizá sea conveniente, además de lo ya expuesto, revivir el pasado de lo que es hoy la *Asociación de Economía Aplicada ASEPELT-ESPAÑA*. Su denominación procede de la *Association Scientifique Européenne pour la Prévision Economique a Moyen et Long Term*. Como hemos recogido, surge como Capítulo Español. Su objeto es organizar, promover y favorecer trabajos originales de carácter científico en el campo de la Economía Aplicada. Sus socios individuales pertenecen a universidades españolas y extranjeras y los institucionales a departamentos universitarios además de otras entidades públicas y privadas. También impulsa y fomenta el intercambio entre los socios en todas las cuestiones relativas al conocimiento y avance científico en el área de Economía Aplicada. Expresión de la *Asociación* es la Revista *Estudios de Economía Aplicada*, en cuyo consejo editor se encuentran miembros que pertenecen a instituciones prestigiosas de Europa, América y Asia³.

En Valladolid, como se había acordado, se celebró la siguiente *Reunión Anual de ASEPELT-ESPAÑA*, los días 20 y 21 de junio de 1988, organizadas por el Departamento de Economía Aplicada de la Universidad de Valladolid. La *Reunión* finalizó con la intervención del Excmo. Sr. D. Miguel Pérez Villar, Consejero de Economía y Hacienda de la Junta de Castilla y León, quien clausuró el acto. Se contó también con la presencia de la Consejera de Economía del Gobierno del País Vasco y Catedrática de Política Económica de la Universidad de Bilbao, Excma. Sra. D^a. Milagros García Crespo. Además, se celebró una interesante y provechosa sesión con la participación de todos los autores. Es en esta *Reunión* cuando se realiza la formalización de las inscripciones y las cuotas a pagar. Con una gran ilusión se aportan las primeras cuotas, por parte de algunos de los presentes, allí mismo. Eran otros tiempos y fue posible que las entidades privadas y públicas que patrocinaron la *Reunión* financiaran el hotel y las comidas. En el Departamento de Economía Aplicada, se decide el logotipo que tenemos⁴. Las sesiones se celebraron en el Aula Magna de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales, hoy Aula Magna Profesor Fuentes Quintana. Las contribuciones se publicaron en un documento que llevaba por título *Estudios de Economía Aplicada* y edita Servicios de Publicaciones de la Universidad de

³ Los Presidentes que ha tenido la Asociación han sido: J. Bernardo Pena Trapero, actualmente Presidente de Honor, Josefa Eugenia Fernández Arufe, Rafael Herrerras Pleguezuelo, Joaquín Aranda Gallego, Antonio García Lizana, Ginés Guirao Pérez, Martín Sevilla Jiménez y José María Moreno.

⁴ Hemos de agradecer a la Profesora Rosario Pedrosa Sanz sus gestiones y colaboración para realizarlo. Recuerdo la elección entre los varios que teníamos para escoger.

Valladolid y Caja de Ahorros y M. P. de Salamanca. Presentación del Profesor Pena Trapero.

La *Tercera Reunión Anual de ASEPELT-ESPAÑA* fue organizada por los Departamentos de Economía Aplicada y Teoría Económica y Política Económica de la Universidad de Sevilla, en esta ciudad, durante los días 19 y 20 de junio de 1989, y coordinada por el Profesor Jesús Basulto Santos. La inauguración corrió a cargo del Profesor D. Juan Velarde Fuertes con la conferencia *El panorama económico español: ¿Debe algo a nuestros economistas?* La publicación de las aportaciones presentadas se realizó bajo el título *Ponencias de la III Reunión Anual de la Asociación Científica Europea de Economía Aplicada (ASEPELT-ESPAÑA)* y fueron editadas por el Patronato de Asesoramiento Económico de la Diputación de Sevilla.

Los días 19 y 20 de junio de 1990, se llevó a cabo la siguiente *Reunión Anual* en Murcia. La organizó el Departamento de Métodos Cuantitativos para la Empresa de esa Universidad. La sesión de apertura fue la conferencia impartida por el Profesor Emilio Fontela sobre *Algunos fundamentos históricos de la Economía Aplicada*. Debe destacarse también la intervención del Profesor Antonio Pulido San Román sobre *La enseñanza de la Economía Aplicada asistida por ordenador*. La publicación de los trabajos científicos que se aportan responde al título de *Anales de Economía Aplicada. IV Reunión Anual de ASEPELT-ESPAÑA*. Ven la luz gracias a la colaboración de la Caja de Ahorros de Murcia, como se recoge en la presentación que realiza Joaquín Aranda Gallego, Presidente del Comité Organizador. En ella resalta el incremento de publicaciones, que rozó el centenar, y del número de participantes que superó los doscientos.

La *Quinta Reunión Anual* se desarrolló durante los días 20 y 21 de junio de 1991 en Las Palmas de Gran Canaria, bajo la coordinación de la Profesora Beatriz González López-Valcarcel. La conferencia inaugural la desarrolló el Profesor Gonzalo D'Alcantara sobre *Estrategias de convergencia de la Seguridad Social en la CEE frente al Mercado Único de 1993*. La publicación recibió el nombre de *V Reunión de ASEPELT-ESPAÑA. Actas* y la edita Caja Canarias.

Se continuó en Granada, los días 20 y 21 de junio de 1992, con la celebración de la *Sexta Reunión Anual de ASEPELT-ESPAÑA*. La apertura estuvo a cargo del Profesor Manuel García Díaz, de la Lomonosov Moscow State University, que versó sobre los *Problemas del tránsito de la economía de la URSS hacia una economía de mercado* y la clausura fue una intervención de Juan Velarde Fuertes y José Luis García Delgado. La publicación de las contribuciones, que originaron cuatro volúmenes, se realizó bajo el título *Estudios de Economía Aplicada* y fue editada por la Caja General de Ahorros de Granada "La General". En la presentación que elabora el Profesor Rafael Herrerías Pleguezuelo, se destaca: el elevado número de ponencias, que alcanzó las 192; su variedad temática que

abarcaba, prácticamente, todos los saberes de conocimiento que están en el área de Economía Aplicada; y la calidad de las comunicaciones así como la heterogeneidad en la procedencia de los autores que cubría todo el territorio español, peninsular e insular.

La *Reunión Anual* es importante ya que permite el contacto directo y personal entre los investigadores. Además, las exposiciones de los trabajos por parte de los autores facilita el contraste de pareceres y el debate científico⁵. Así se han seguido celebrando cada año, hasta un total de 31, desde Barcelona (1987) hasta Lisboa (2017). De igual modo, se han publicado las contribuciones presentadas hasta nuestros días⁶. Si bien en las primeras ediciones aparecen con diferente nombre, es a partir de la *Reunión Anual de Cádiz* cuando las aportaciones, a lo que ya hoy es el *Congreso Internacional de Economía Aplicada, ASEPELT*, se publicarían con el nombre de *Anales de Economía Aplicada* y la Revista haría su aparición con el de *Estudios de Economía Aplicada*.

Séptima Reunión Anual ASEPELT-ESPAÑA. Nace una nueva revista en el campo de la Economía

Para la consolidación de la *Asociación* no solo era necesaria la celebración de las reuniones anuales, sino que cumpliendo con el deseo de los fundadores y sus continuadores, recogido en sus estatutos, la *Asociación* tendría una revista científica. Es en la *Reunión Anual de Cádiz* cuando aparece el número 0. La Revista pasa a ser la expresión y manifestación de la *Asociación*. Al mismo tiempo, hemos de poner de manifiesto que sus asociados se habían incrementado, procediendo de diversas universidades e instituciones y que desarrollaban su actividad en los espacios científicos de aplicación del análisis económico. El congreso que arropó su nacimiento correspondía a la *VII Reunión Anual de ASEPELT-ESPAÑA*. Lo organizaba el Departamento de Economía General y la publicación de los trabajos que se presentaron requirió cuatro volúmenes que editó el Servicio de Publicaciones de la Universidad de Cádiz. La presentación corre a cargo del Profesor Juan Manuel Rey Juliá que era el Presidente de Comité Organizador. La conferencia de clausura fue impartida por el Profesor D. Enrique Fuentes Quintana.

Fue cumplir con un objetivo, con un gesto valiente y arriesgado, aptitudes que siempre acompañan al nacimiento de una publicación, sobre todo las que

⁵ La publicación de las correspondientes ponencias y comunicaciones presentadas en las *Reuniones Anuales*, desde el comienzo hasta la actualidad, pueden consultarse en la página web de la *Asociación*.

⁶ La Asociación ha tenido entre sus prioridades el apoyo a los investigadores jóvenes en el ámbito de la Economía Aplicada y es una de sus permanentes preocupaciones. En la actualidad, ASEPELT mantiene un conjunto de objetivos entre los que se encuentran: la calidad en el trabajo científico, la presencia social de la *Asociación*, el análisis de los problemas inmediatos, el impulso de las relaciones con otras asociaciones científicas, así como prestar atención preferente a Iberoamérica.

tienen un carácter periódico. Pero su Comité Ejecutivo tenía la responsabilidad de hacer realidad la meta que se plasmaba en los Estatutos de la *Asociación* y que era, entre otras, “*la publicación de una revista científica*” que, en cierto sentido, permitía el logro de otros objetivos que desarrollaban el amplio de: organizar, promover y favorecer trabajos científicos en el campo de la Economía Aplicada⁷. Así, en los Estatutos vigentes, después de las modificaciones realizadas durante los treinta años de existencia, se recoge textualmente “*la publicación de una revista científica*” en su artículo 4.c), poniendo de manifiesto el compromiso de la *Asociación* y de los asociados. Además, su pretensión era y es alcanzar la debida calidad científica y ser un referente en el campo en que se desarrollaría. Desde el principio la selección y evaluación de los artículos y trabajos que se presentaban debería estar guiada por la rigurosidad. Y, al mismo tiempo, cumpliendo con las normas que conducen las aportaciones científicas.

La gestación requirió el tiempo necesario en estos casos, ya que había que elaborar las normas, decidir la portada,... El Comité Ejecutivo de la *Asociación* se convirtió en Consejo de Redacción⁸ de la Revista. Como aparece en el índice del citado número 0, las contribuciones y sus autores fueron los siguientes: *La política monetaria de los Bancos Centrales de la UE ante el proceso de la Unión Monetaria Europea*, José Alberto Parejo Gámir y Luis Rodríguez Sáiz; *Variables económicas, parámetros y algoritmos para una valoración de la reforma fiscal sobre la pequeña empresa española*, Miguel Roig Alonso; *La transformación de la agricultura española en la segunda mitad del siglo XX*, José Luis García Delgado; *25 años de experiencia de Econometría Aplicada*, Antonio Pulido San Román; *El Nuevo Sistema de Cuentas Nacionales*, Antonio Martínez López; *Consideraciones sobre la programación dinámica por metas*, Rafael Caballero Fernández y Alfonso González Pareja; *La función de utilidad y el análisis media varianza*, José Miguel Sánchez Casas. Su periodicidad sería semestral.

Hemos de agradecer de nuevo, como lo hicimos en su día, la respuesta pronta que tuvimos a la petición que les formulamos. El Profesor Herrerías, a la sazón Secretario de la *Asociación* y de la Revista que comenzaba su caminar, puso sus desvelos en alcanzar la publicación en el tiempo convenido. Si bien, es

⁷ Se ha de citar: el intercambio de información entre sus miembros, referente a sus programas de trabajo e investigación; la publicación de artículos o de obras colectivas y la organización de seminarios coloquios o congresos.

⁸ El Comité Ejecutivo que actúa como Consejo de Redacción estaba formado por: Joaquín Aranda Gallego (Universidad de Murcia), Josefa-Eugenia Fernández Arufe (Universidad de Valladolid), José Luis García Delgado (Universidad Complutense de Madrid), Antonio García Lizana (Universidad de Málaga), Ginés Guirao Pérez (Universidad de la Laguna, Tenerife), Rafael Herrerías Pleguezuelo (Universidad de Granada), Antonio Martínez López (Instituto Nacional de Estadística), Carlos Murillo Fort (Universidad de Barcelona), J. Bernardo Pena Trapero, Presidente del Comité Ejecutivo (Universidad de Alcalá de Henares).

cierto que una huelga en aquellos días hizo peligrar el objetivo. No fue así y el número 0 estaba en las manos de los asociados que asistieron al *Congreso* cumpliéndose con el compromiso. Una nueva revista, la Revista de *Estudios de Economía Aplicada*, veía la luz. Así, todos los que formaban parte de la gran área de Economía Aplicada no solo tenían un lugar de encuentro en las *Reuniones Anuales*, sino también una comunicación escrita, que podría servir de nexo de intercambio y conocimiento del avance científico entre los que se dedicaban a diversos campos específicos incluidos en la recién creada área, como hemos citado.

En el tiempo transcurrido la Revista ha tenido su vida y, como toda obra impresa, marca la senda de su camino. Inicialmente, su Director fue J. Bernardo Pena Traperero (Universidad de Alcalá de Henares), y el Secretario, Rafael Herrerías Pleguezuelo (Universidad de Granada), pasando a serlo, en febrero de 1999, Agustín Hernández Bastida (Universidad de Granada). En el número de agosto del año 2003, aparece la Revista con una nueva dirección. Así, es Director Antonio Pulido San Román (Universidad Autónoma de Madrid), Director Adjunto Emilio Fontela (Universidad de Ginebra y Universidad de Nebrija) y Secretario Julián Pérez García (Universidad Autónoma de Madrid). Cambia la portada y en la parte inferior se encuadra el logotipo de la *Asociación*, que ya figuraba, con la siguiente inscripción: *Revista promovida por ASEPELT, Asociación de Economía Aplicada*. En el mes de julio de este mismo año se comunica a los asociados la creación de una página web de la Revista, bajo el dominio www.revista-eea.net. Se ha de anotar que, si bien la publicación comienza su andadura con carácter semestral, en el año 1999 pasa a ser cuatrimestral. Este incremento obedece a la buena aceptación de la revista y al aumento del número de artículos que se recibían para su publicación. En abril de 2008 la dirección de la Revista recae en José Luis Rojo García (Director), Jesús Caveró Álvarez (Subdirector), Beatriz Rodríguez Prado y José Antonio Sanz Gómez (Secretarios de Redacción), todos ellos pertenecientes a la Universidad de Valladolid.

Los artículos, desde su inicio, han sido sometidos a la debida evaluación de calidad para su publicación. La Revista ha salido siempre con la cadencia y el tiempo marcado para su aparición, cumpliendo con lo estipulado. El buen hacer ha sido la línea de sus equipos directivos y conseguir la excelencia la meta que se debía alcanzar.

En agosto de 2003 también comienzan los números monográficos, estando el primero dedicado al *Desarrollo Sostenible* y el último, hasta la fecha, a *Crisis, Economía y Finanzas*. Suman un total de 43 números, lo que constituye un buen elenco de aportaciones. Sus contenidos configuran un capital intelectual que aúnan análisis realizados desde diferentes puntos de mira. La realidad es siempre la misma pero no todos la contemplamos de forma semejante. Si hay

algo que enriquece la *Asociación*, y consecuentemente la Revista, es la variedad de sus miembros, en el sentido de contar con especialistas de diversas materias, como: Economía Española, Estadística, Econometría, Política Económica, Empresa, Sector Público, Economía Internacional, Matemáticas, Economía Regional y todas aquellas que desde su particular punto de análisis y observación enriquezcan el campo de la Economía Aplicada. También se cuenta con profesionales vinculados a las actividades del mundo económico y financiero. De esta forma, permite una visión multidisciplinar de los acontecimientos de la realidad socioeconómica. Al analizar los números monográficos, vemos cómo recogen los temas importantes de la evolución económica. Es una destacada contribución de la *Asociación* que debería tener un adecuado análisis y mayor proyección.

En estos 25 años de vida de la Revista han transcurrido entornos convulsos que han originado cambios de gran trascendencia y que, de una forma u otra, se recogen en sus páginas. Hemos sido testigo de las grandes transformaciones en las comunicaciones, la globalización, el traspaso de poder de unas zonas geográficas a otras y, en definitiva, la aparición de nuevas configuraciones políticas, económicas y sociales; y todo ha sido, quizá, demasiado rápido. En muchos casos no hemos podido vislumbrar su aparición ni sus consecuencias. En otros, ha requerido un cambio mental difícil de asimilar en determinados momentos históricos. Hoy, con otros 26 países, formamos la Unión Europea y tenemos una nueva moneda, el euro, que sustituye a la peseta que estuvo en nuestros bolsillos durante 134 años y fue producto de la *Gloriosa*. Pero qué decir de lo ocurrido recientemente como: el Brexit en el Reino Unido, el triunfo de Donald Trump en Estados Unidos o el movimiento separatista que se produce en España (Cataluña).

Nuestra generación asistió, el 11 de septiembre de 2001, a la caída de las célebres Torres Gemelas. Pudimos verlo en directo y antes que el propio Presidente de los Estados Unidos de América y sentimos que se resquebrajaba el sistema de defensa y seguridad del país más poderoso del mundo, referente de las principales variables económicas, políticas y sociales para los países que desarrollan su actividad en el sistema de economía de mercado. Pero he aquí que, siete años después, la evolución de la economía nos deparaba otro suceso también imprevisible y de gran trascendencia tanto en el mundo de los hechos como en el de las ideas.

Jamás se pensó que se volvería a vivir momentos de gran similitud con la Gran Depresión de 1929 del siglo pasado. Aparecen síntomas en el año 2007 en Estados Unidos. Entre marzo y septiembre de 2008, ocho grandes instituciones financieras quebraron: Bearn Stearns, Indimac, Fannie Mae, Freddie Mac, Lehman Brothers, AIG, Washington Mutual y Wachovia. Seis de ellas lo hicieron

en septiembre⁹. Pero su manifestación contundente se produce con la quiebra de Lehman Brothers, en la mañana del lunes 15 de septiembre, y el despido de 25.000 empleados asombró y conmocionó al mundo. Las escenas de los empleados abandonando la entidad, muchos de ellos con sus pertenencias de trabajo, fueron reproducidas por la prensa y los medios de comunicación internacionales. No era para menos. El cuarto banco de inversiones de los Estados Unidos, que gestionaba alrededor de 46.000 millones de dólares de hipotecas, que había sobrevivido a dos guerras mundiales y al *crack* del 29, se declaraba en bancarrota. Lo que se desarrolla a continuación origina una crisis sistémica. Es lo que se ha denominado como *La Gran Recesión*.

Si el sistema estaba dando señales de alerta desde cierto tiempo atrás, podemos preguntarnos ¿Qué se ha hecho o dejado de hacer para que las economías de los principales países a escala mundial se encontraran ante esta situación? ¿Cómo hemos podido llegar a esto? Cuestiones éstas difíciles de aclarar ya que, en momentos como los que se han vivido y vivimos, se plantean un número elevado de interrogantes que reciben escasas respuestas. El origen es profundo e influye, generalmente, en las acciones y en el mundo de las ideas.

En efecto, en el mundo de los hechos se han originado medidas de política económica unas nuevas y otras tradicionales o, al mismo tiempo, una combinación de ambas. Y en el mundo de las ideas se cuestiona el pensamiento dominante que había reinado desde la crisis de 1973. La mirada se vuelve al pensamiento keynesiano y cobra importancia el corto plazo ya que, como diría Keynes, a largo plazo todos estaremos muertos. Es oportuno recordarlo cuando cita a la “*energía animal*” como la motivación no explicable que determina la acción del hombre ante determinadas decisiones, ya que el mercado no es la solución completa de las transacciones y las expectativas no son todo lo racionales que mantenía la teoría. No puede extrañarnos que los “*animal spirits*”, la exhuberancia irracional y planteamientos psicológicos estén surgiendo en el centro del debate.

Además, han reaparecido con gran pujanza las cuestiones relativas al *estancamiento secular*. Recordemos a Ricardo, Mill, Marx y Hansen, o más actualmente a Larry Summers, Ex secretario del Tesoro estadounidense bajo la presidencia de Bill Clinton, para quien las tasas de crecimiento puede que no vuelvan a las alcanzadas en el pasado, ni sean tan recurrentes y rápidas las fases del ciclo sino que permanezcamos con tasas bajas durante un tiempo más prolongado de lo que podía esperarse.

Nadie puede negar la complejidad del marco en el que hoy se desarrolla la actividad económica. Así podemos resaltar entre otras: las predicciones son más

⁹ Más de veinte bancos europeos, en diez países, fueron salvados de julio de 2007 a febrero de 2009. Esta crisis originó una terrible recesión en los Estados Unidos y daños colaterales en todo el mundo.

difíciles; las situaciones de incertidumbre se han generalizado; la sostenibilidad del Estado del Bienestar se cuestiona, en parte por el envejecimiento de la población; los conflictos sociales, raciales y religiosos se recrudecen; los sentimientos regionales se han incrementado; y la digitalización, la robotización y el continuo cambio tecnológico están transformando las relaciones humanas en todos los ámbitos.

La Revista, en estos 25 años de su vida, ha recogido los temas que formaban su entorno, con las contribuciones que se han venido realizando por los investigadores de Economía Aplicada en todos sus campos y con temas a veces recurrentes y otros nuevos. Basta analizar los números que se publican tanto antes de agosto de 2003, como los monográficos que aparecen después. Es un signo de vitalidad de la Revista de *Estudios de Economía Aplicada*. En sus artículos se han reflejado las inquietudes y los hechos que ocurrían. El título de este número que conmemora los 25 años de su existencia es sumamente provocador y desafiante, *Retos futuros en Economía Aplicada*. Algunos ya se han puesto de manifiesto en esta breve introducción. No obstante, no debemos dejar decaer nuestro ánimo y arriesgarnos en ver nuevos caminos. Son las nuevas generaciones de las que esperamos su sabiduría y creatividad. Quizá, en estos momentos, seamos incapaces de atisbar lo que nos deparará el devenir inmediato. Como se ha puesto de manifiesto somos conscientes de las profundas transformaciones que se están produciendo y, si bien no acertamos a vaticinar el futuro, sí percibimos que pocas cosas permanecerán como hoy las conocemos.

El ser humano deberá liberarse de múltiples ataduras del pasado para entrar en ese nuevo mundo. No debe olvidar lo que sucedió. Tendrá que decidir sobre qué valores deben permanecer y, al mismo tiempo, incorporarse a configuraciones nuevas que poco tendrán que ver con el pasado. Retadores y apasionantes dilemas. Al fin y al cabo eso es vivir.

No debemos terminar estas páginas sin expresar el debido reconocimiento a todos los que, de una manera u otra, han contribuido a que *Estudios de Economía Aplicada* haya cumplido 25 años. He de mencionar a sus editores, coeditores, editores asociados, secretarios y todos los autores de las aportaciones que se han realizado a lo largo de este tiempo. A todos, ya que sin ellos, no sería posible celebrar lo que hacemos.